

thomiste, et pas seulement thomisant comme semblait le soupçonner et le déplorer en 1953 celui qui était alors l'abbé Journet. Depuis lors une quinzaine de ses livres ont été traduits. Il reste à découvrir ce philosophe chrétien qui s'est penché surtout sur les questions morales au sens très large du terme, des livres d'un abord plus alléchant que celui, sévère mais puissant, qui vient d'être recensé. A.T.

HENRI DE MONVALLIER,

NICOLAS ROUSSEAU

### ***La phénoménologie des professeurs***

*L'avenir d'une illusion scolastique*

L'Harmattan, coll. « Ouverture

philosophique », janvier 2020, 275 p., 28 €

Les deux auteurs, jeunes professeurs de philosophie, s'en prennent à ce qu'ils considèrent comme « l'arnaque intellectuelle majeure » du xx<sup>e</sup> siècle. Le ton est résolument rationaliste (foin des « inepties religieuses hors d'âge » !), souvent corrosif, mais reste très lisible. Sont principalement visés Heidegger et Jean-Luc Marion. Derrière l'exécration non dissimulée de ce dernier, une vérité des plus justes émerge : Marion, à force de jouer au moderne dans l'intention de défendre la vérité du christianisme, n'arrive ni à ce but, ni à se rallier sincèrement à une pensée qui refuse d'admettre la possibilité d'une connaissance certaine de la vérité. Pour lui, disent les auteurs, « la phénoménologie devient un catholicisme à l'usage des universitaires », méthode de vaincu s'il en est, cherchant timidement un mariage entre la philosophie au sens le plus universel du terme, et la modernité qui la dissout totalement

dans le relativisme. « Marion est en effet un enfant de Vatican II, concile dont le but est de moderniser l'Église, afin, évidemment, de rendre la modernité religieuse. »

La critique de Heidegger, en réalité de ses disciples aveuglés jusqu'à la mauvaise foi, mène une analyse précise de la « gigantomachie gnostique » du grand dissimulateur fribourgeois. Sous prétexte que le philosophe déplore l'*oubli de l'Être*, beaucoup ne vont guère plus loin, sans prêter attention à la subtilité d'une pensée n'apparaissant qu'après un décodage complet. C'est justement sur quelques pages de bonne méthode que s'achève cette « phénoménologie des professeurs », en faveur d'un langage clair et d'une manière raisonnable de se poser en disciple. La préface de Michel Onfray approuve ce rejet de l'insincérité et du clientélisme si couramment pratiqués dans l'université et l'édition contemporaines. On ne peut qu'approuver. B.D.

MAYEUL JAMIN

### ***À la découverte de la sobriété heureuse***

*Ils ont fait de mon utopie leur réalité !*

Cerf, octobre 2019, 448 p., 22 €

Le sous-titre annonce bien la couleur : un utopiste mène l'enquête auprès de ses semblables et se montre ravi de les rencontrer. À vrai dire, il y a un peu de tout dans les projets et les tentatives des 31 cas de ce tour de France, des *zadistes* de Notre-Dame-des-Landes aux communautés religieuses en passant par des *rockers-paysans* et des familles autarciques. Et un « éco-hameau certifié *Laudato si'* »... Beaucoup d'enthousiasme de la part de